

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Septembre 2024

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualité de la RFAS

- Publication

2. Actualités de notre réseau

- Contrat doctoral
- Appel à communications
- Publications

ACTUALITÉ DE LA RFAS

PUBLICATION



Revue française des affaires sociales,

n° 2024/2

Ce que l'art et la culture font aux organisations de santé : dialogue fertile et expériences troublantes

sous la direction de Carine Delanoë-Vieux,
Sidonie Han et Françoise Liot

Ce deuxième numéro de 2024 de la *Revue française des affaires sociales* propose de faire un pas de côté avec une thématique peu étudiée : les rapports entretenus entre art et santé. Construit en trois grandes parties – Culture et santé : politique intersectorielle et territoire ; Espaces, institutions et enjeux éthiques ; Art et design comme ressources thérapeutiques –, ce dossier se donne pour ambition de brosser un portrait large de l'état actuel des interactions entre organisations de santé, art et design.

Six articles, accompagnés de six points de vue qui viennent apporter une dimension testimoniale, un article de cadrage sur la contribution du design dans l'hospitalité des lieux de soins et trois entretiens permettent de constituer un dossier très riche, qui montre la diversité des initiatives dans ce domaine. Ce numéro est complété par deux articles hors dossier, en complément du numéro 2023-4 sur la marchandisation des associations.

La *Revue française des affaires sociales* reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

CONTRAT DOCTORAL

Appel à candidature Contrat doctoral “Travail social/politiques de solidarité”

L’Institut national du service public (INSP) et la Direction générale de la cohésion sociale (DGCS) pour la préfiguration de l’Institut national du travail social s’associent dans le cadre d’un appel conjoint à candidatures pour :

- un contrat doctoral d’une durée de 3 ans,
- ciblé sur le travail social et les politiques de solidarité.

Toutes les informations sur la procédure de sélection, la composition du dossier de candidature et les engagements des candidats et candidates en ligne.

Les candidatures sont ouvertes jusqu’au 10 septembre 2024.

APPEL À COMMUNICATIONS

Colloque La “rareté” : catégorie pertinente pour les sciences sociales de la santé ?

La “rareté” des maladies, ou des handicaps, est une catégorie récemment construite. Elle permet de mettre en existence des pathologies qui, du fait de leur faible incidence, sont marginalisées par des politiques de santé publique structurées autour d’une priorisation épidémiologique. Compte tenu de la diversité clinique et expérientielle de ces maladies, nous proposons d’interroger la pertinence de cette catégorie pour les sciences sociales.

Dans quelle mesure ces maladies rares correspondent-elles à des réalités sociales singulières ? Comment la catégorie de maladie rare est-elle construite, délimitée et mobilisée ? Les maladies rares posent-elles des problématiques spécifiques aux politiques, organisations et aux pratiques professionnelles ? Malgré leur hétérogénéité,

produisent-elles des expériences qui présentent des formes de récurrences ? Suscitent-elles des formes spécifiques de mobilisations associatives ?

Les propositions de communication doivent être transmises aux organisateurs à l'adresse suivante : colloque.rarete@univ-rouen.fr avant le 15 octobre 2024.

Le colloque se tiendra les 8 et 9 avril 2025 à l'université de Rouen-Normandie.

[Le texte complet de l'appel à disponible en ligne.](#)

PUBLICATIONS

Un nouvel ouvrage qui interroge le médico-social paraît aux éditions Dunod, sous la direction de Nicolas Henckes ([RFAS 2009/1](#)), Myriam Winance ([RFAS 2021/1](#)), Alis Sopadzhiyan, Cyril Desjeux et Noémie Rapegno ([RFAS 2021/2](#)). On y retrouve notamment des contributions de Claude Martin ([RFAS 2017/2](#)), François-Xavier Devetter ([RFAS 2022/1](#)), Annie Dussuet ([RFAS 2022/2](#)), Laura Nirello ([RFAS 2022/1](#)), Emmanuelle Puissant ([RFAS 2023/4](#)), Aude Béliard ([RFAS 2017/1](#)), Livia Velpy ([RFAS 2009/1](#)), Olivier Giraud ([RFAS 2020/4](#)), Benoît Eyraud ([RFAS 2023/2](#)) et Pierre-Yves Baudot ([RFAS 2016/4](#)).



Interroger le médico-social regards des sciences sociales

Sous la direction de Nicolas Henckes, Myriam Winance, Alis Sopadzhiyan, Cyril Desjeux, Louis Bertrand et Noémie Rapegno
Dunod

Le secteur médico-social est traversé depuis plusieurs années par une série de questionnements sur les évolutions de ses organisations, sur le sens du travail sur autrui et les transformations des professionnalités, ou encore sur ses régulations institutionnelles et le rôle de ses publics dans la définition des services et des pratiques d'accompagnement. Destiné aux étudiants, aux professionnels, aux chercheurs, et à toutes les personnes

intéressées, cet ouvrage réunit les contributions d'une trentaine de chercheurs et d'acteurs impliqués dans le secteur médico-social. Il propose un bilan des travaux des sciences sociales sur ces questions et engage une réflexion d'ensemble sur les transformations qui affectent aujourd'hui le médico-social.

Le dernier bulletin de *Rhizome* est consacré à la notion de "parcours de vie". On y retrouve notamment des contributions de Cyprien Avenel ([RFAS 2020/2](#)) et Magali Guegan, membres du comité de lecture de la RFAS, de Nicolas Chambon ([RFAS 2023/1](#)), collaborateur scientifique de la RFAS, et également de Pascale Estecahandy ([RFAS 2023-1](#)).



Rhizome, 2023/4, n° 87 **Pars, cours, dévie**

Parcours de vie, de soin, référent parcours, case manager... La notion de parcours est devenue centrale dans les politiques publiques de l'action sociale et sanitaire. Ce numéro de *Rhizome* discute ce concept, ses soubassements théoriques et ses répercussions pratiques.

Sa lecture met en lumière un défi majeur : mieux prendre en considération le vécu des personnes concernées par l'accompagnement ou le soin, sans pour autant assigner et administrer des types de parcours au risque de participer, sans le vouloir, à l'exercice de la domination ou de l'assujettissement.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946-1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

[Nous écrire](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, cliquez [ici](#).

© Tous droits réservés